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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Van 111 casos de violencia vinculados con elecciones 
En esta semana asesinaron al aspirante morenista a alcalde de Chilapa y al excandidato 
de MC en Cuajinicuilapa y a su esposa; Guerrero encabeza las agresiones 
 

 
Corte rescata fondo de ayuda a víctimas 
Declara Inconstitucional extinción de fideicomisos 
 

 
Admite Samuel pagos: Son servicios “de 2017” 
Mandatario no explica por qué retribución inicia hasta arrancar su gestión 
 

 
“Entra el fentanilo como si la Marina no existiera”: Xóchitl 
Sheinbaum replica el temor presidencial a “Golpe de Estado Técnico”, apoyado en el 
Poder Judicial, porque dice que la oposición no tiene posibilidad de triunfo y busca 
retomar sus fueros como sea 
 

 
Alito “es un manipulador y mentiroso”, acusan en España 
Inventó dichos a Pedro Sánchez 
 

 
Advierten disputa bajo el T-MEC por etiquetado 
Organismos de IP. Implementar norma de país de origen “Product of USA” para cárnicos 
podría generar segregación 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

 
Requiere sistema de cuidados 10 veces más que lo asignado en 2024 
Este año el Gobierno Federal destinó 44,870 mdp a ese rubro 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Concede SCJN amparo a Totalplay para reducir adeudo por 645 
mdp  
https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/03/13/politica/concede-scjn-amparo-a-totalplay-
para-reducir-adeudo-por-645-mdp-2426 
Ciudad de México. La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
concedió un amparo a Totalplay, empresa de Grupo Salinas, con el único 
efecto de que le reduzcan un porcentaje de su adeudo por 645 millones 763 
mil 797 pesos ante omisiones fiscales del ejercicio 2011. 
Con los votos en contra del ministro Luis María Aguilar y la ministra Lenia 
Batres, la segunda sala dio parcialmente la razón a la compañía para que el 
Tribunal Federal de Justicia Administrativa defina un nuevo monto a pagar 
por concepto de Impuesto Sobre la Renta (ISR).  
En un inicio Aguilar Morales planteó negar el amparo a Total Play sin 
embargo, obligado por la mayoría de los integrantes de la sala, modificó su 
propuesta para conceder la protección de la justicia a la empresa.  
Algunos de los integrantes de la sala señalaron que la compañía aplicó 
indebidamente deducciones por conceptos como comisiones a 
distribuidores, gastos administrativos, pérdidas por cuentas incobrables y 
gastos de viaje, capacitación y ropa de trabajo, entre otros. 
 
Corte rescata fondo de ayuda a víctimas; declara 
inconstitucional extinción de fideicomisos  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/corte-rescata-fondo-de-ayuda-a-victimas-declara-
inconstitucional-extincion-de-fideicomisos 
La Suprema Corte ordenó reestablecer o crear un fideicomiso con un 
objetivo similar al que tenía el extinto Fondo de Ayuda, Asistencia y 
Reparación Integral a Víctimas. Este fideicomiso desapareció el 6 de 
noviembre de 2020, cuando el gobierno federal lo suprimió de la Ley 
General de Víctimas, para ocupar esos recursos en la atención de la 
pandemia. De manera unánime, la Primera Sala aprobó el proyecto del 
ministro Juan Luis González Alcántara Carrancá para que dichos recursos  
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no deban estar por debajo del 0.014% del gasto programable en el 
Presupuesto de Egresos de la Federación. 
Al conceder un amparo al Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro 
Juárez y a Fundar, se estableció que la extinción del fondo implicó que se 
dejaran de pagar indemnizaciones como reparación del daño, lo que 
demostró la falta de cumplimiento de las obligaciones por parte del Estado.  
En otro tema relacionado, la Primera Sala también concedió un amparo 
contra la extinción del Fondo de Inversión y Estímulos al Cine (Fidecine), 
decretada el 6 de noviembre de 2020. 
 
En Senado, debaten propuesta del PAN para desaparecer 
poderes en Guerrero  
https://www.milenio.com/politica/senado-debate-propuesta-del-pan-para-desaparecer-
poderes-en-guerrero 
Senadores de oposición y Morena debatieron sobre la propuesta del PAN 
para desaparecer los poderes en Guerrero, sin embargo, no se llegó a 
ninguna conclusión ni votación porque el documento no se publicó en la 
Gaceta Parlamentaria, y por lo tanto, se discutirá formalmente hasta la 
próxima semana, pues la Mesa Directiva analizará si procede o no. 
Félix Salgado Macedonio, senador por ese estado y padre de la gobernadora 
Evelyn Salgado, llamó “buitres” a los legisladores de oposición y cuestionó si 
cuando murieron los niños de la guardería ABC en Sonora, también 
propusieron la desaparición de poderes. 
 
Propuesta de expandir el T-MEC es tema político  
https://www.reforma.com/propuesta-de-expandir-el-t-mec-es-tema-
politico/ar2773029?v=3 
La iniciativa de ampliar el Tratado México, Estados Unidos, Canadá (T-MEC) 
a otros países de la región para contrarrestar el avance de China es poco 
viable y responde a cuestiones políticas, consideraron expertos. 
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Detectan en refinerías de Pemex coctel de anomalías  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/detectan-en-refinerias-de-pemex-coctel-de-
anomalias/ 
Las refinerías de Pemex se encuentran en la lista de los entes más 
observados por la Auditoría Superior de la Federación (ASF), pues de manera 
sostenida año con año resultan con vistas por presuntos daños al erario. 
Tan sólo en los últimos tres años, el máximo órgano fiscalizador del país ha 
detectado posibles quebrantos por más de 241 millones de pesos, 
principalmente por pagos en exceso, retraso en trabajos de mantenimiento 
y contratos irregulares. Lo anterior se detalla en los informes publicados en 
los años 2022, 2023 y 2024 en torno a las cuentas públicas de 2021 y 2022.  
La última fiscalización fue dada a conocer el pasado 28 de febrero de este 
año, en la que se revela que en 2023 los directivos de Pemex incurrieron en 
probables daños al erario por más de 179 millones, por irregularidades en las 
refinerías de Dos Bocas, Minatitlán y Tula. 
 
Cuesta 'plan verde' de Pemex 4 mil millones de dólares  
https://www.reforma.com/cuesta-plan-verde-de-pemex-4-mil-millones-de-
dolares/ar2773073?v=8 
A las deterioradas finanzas de Petróleos Mexicanos (Pemex) se le sumará 
una nueva carga, 4 mil 70 millones de dólares para poder arrancar su 
estrategia de descarbonización. 
 
Van 111 casos de violencia vinculados con elecciones  
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/van-111-casos-de-violencia-vinculados-con-
elecciones/ 
Guerrero, Chilpancingo. - La violencia relacionada con personajes políticos 
en el país, principalmente en Guerrero, no ha parado. 
El aspirante a la candidatura de Morena a la alcaldía de Chilapa, Tomás 
Morales Patrón, fue asesinado a balazos el pasado martes cuando llegaba a 
su casa, mientras que el excandidato de MC a la alcaldía de Cuajinicuilapa 
en 2015, en la Costa Chica, Honorio David Morales Sandoval y su esposa, 
fueron hallados muertos la mañana de este miércoles. 
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Con estos hechos suman 111 casos de violencia relacionada con los comicios 
a realizarse el 2 de junio, que incluyen asesinatos, atentados, amenazas y 
secuestros en contra de personas relacionadas con la política, de acuerdo 
con la organización Laboratorio Electoral.  
De acuerdo con el reporte policiaco, alrededor de las 10 de la noche Morales 
Patrón regresaba de una asamblea informativa en la comunidad Cuadrilla 
Nueva de Chilapa, cuando al bajar de su automóvil en la calle 10 Norte 
esquina con Río Ajolotero del barrio del Dulce Nombre, un hombre armado 
le disparó en dos ocasiones en la cabeza. 
 
“Entra el fentanilo como si la Marina no existiera”: Xóchitl 
Gálvez  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/marina-no-ha-funcionado-en-cuidado-de-
fronteras-xochitl-galvez 
Xóchitl Gálvez, candidata presidencial de Fuerza y Corazón por México, 
aseguró que la Marina no ha funcionado en el cuidado de los cruces 
fronterizos, pues “siguen entrando armas y fentanilo como si no existiera” 
Al participar en el foro “Frontera Siglo 21: Seguridad y Desarrollo”, organizado 
por la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra) y 
la Asociación de Industriales de la Mesa de Otay, se comprometió a 
modernizar e invertir en las aduanas para mejorar el servicio y agilizar el 
traslado de mexicanos y estadunidenses. 
“Me comprometo no solo con Tijuana, con todas las ciudades fronterizas que 
le generan un enorme riqueza al país, a modernizar e invertir en los cruces 
fronterizos para que las personas no tengan que esperar tres horas. 
 
Posibilidad de anularse elección del 2 de junio se maneja desde 
la oposición: Sheinbaum  
https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/03/13/politica/posibilidad-de-anularse-la-
eleccion-del-2-de-junio-se-maneja-desde-la-oposicion-sheinbaum-4964 
Tulum, Q Roo. La candidata presidencial de Sigamos Haciendo Historia, 
Claudia Sheinbaum, afirmó que la posibilidad de que se anule la elección 
del 2 de junio se maneja desde la oposición. 
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Luego de que ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador preguntó si 
desde el Poder Judicial “van a hacer un fraude electoral”, este miércoles a su 
llegada al nuevo aeropuerto de Tulum, y a pregunta expresa de quién 
buscaría la nulidad del proceso, Sheinbaum respondió: “Pues es una 
posibilidad para ellos, como ven que no tienen posibilidad de 
reconocimiento del pueblo de México, porque están muy abajo en el 
reconocimiento popular, entonces están buscando otras formas porque 
quieren regresar al poder”.  
Sin embargo, resaltó, “el pueblo está participando de una manera masiva, 
entonces hay que llamar a participar a todos de manera masiva para que 
sean unas elecciones ejemplares”. 
 
Madre de normalista asesinado exige renuncia de 3 
funcionarios  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/madre-de-normalista-asesinado-exige-renuncia-
de-3-funcionarios/ 
Guerrero, Chilpancingo. - La madre de Yanqui Kothan Gómez Peralta, 
normalista de Ayotzinapa asesinado por elementos de la policía estatal, 
exigió la renuncia del secretario general de Gobierno de Guerrero, Ludwig 
Marcial Reynoso Núñez; del secretario de Seguridad Pública, general 
brigadier Rolando Solano Rivero, y del coordinador de la Policía Estatal, 
Gabriel Rebollar González, y que se les investigue por avalar una versión que 
criminaliza a su hijo y por todas las irregularidades en el caso. Por su parte, 
el director del Centro de Defensa de Derechos de las Víctimas de la Violencia 
Minerva Bello, el sacerdote Filiberto Velázquez Florencio, calificó el 
asesinato de Yanqui Kothan como una ejecución extrajudicial. La mañana 
de este miércoles, la madre de Yanqui Kothan y unos 300 estudiantes de la 
Federación de Estudiantes Campesinos Socialistas de México (FECSM) 
realizaron un mitin en el viejo libramiento a Tixtla, justo en el punto donde 
la noche del pasado jueves policías estatales asesinaron al estudiante. 
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Admite Samuel pagos: son servicios ¡de 2017!  
https://www.reforma.com/admite-samuel-pagos-son-servicios-de-2017/ar2772915?v=2 
Tras quedar expuesta la triangulación de 202.9 millones de pesos desde un 
proveedor de Gobierno de NL hacia un despacho jurídico del que él es socio, 
el Gobernador Samuel García reconoció los pagos, pero aseguró que se trata 
de honorarios por servicios legales prestados desde 2017. 
 
Taboada pediría apoyo a EU para dar seguridad; capacitación 
policial  
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/taboada-pediria-apoyo-a-eu-para-dar-
seguridad-capacitacion-policial/1640982 
Para replicar el éxito del programa de seguridad “Blindar Benito Juárez” en 
la ciudad de México, en caso de ganar la elección del 2 de junio, Santiago 
Taboada, el candidato a la Jefatura de Gobierno por la alianza “Va X la 
CDMX”, adelantó que solicitará apoyo a la embajada de Estados Unidos y de 
otros países, para capacitar a los elementos policiacos. 
“No solamente estoy pensando que los capacite la Universidad de la Policía 
de la Ciudad de México. Estoy pensando que, a través del Observatorio 
Nacional Ciudadano, por ejemplo, nos ayuden la embajada Americana, y 
países que tiene muy buenas experiencias en materia de seguridad. Porque 
no necesariamente el número (de policías) es el bueno”, precisó. 
Enfatizó que, en materia presupuestal, se priorizarán los recursos para el 
tema de seguridad, a fin de impulsar la capacitación de los elementos 
policiacos. Al delinear en entrevista para Imagen, los cinco ejes de su 
proyecto, Taboada Cortina enfatizó que   se trabajará para contar con un 
cuerpo policiaco equiparable al de ciudades como la de Nueva York, que, 
con un menor número de efectivos (30 mil) “tiene mejores resultados que la 
Ciudad de México, con casi 90 mil” policías, dijo. 
 
El rey de España, Felipe VI premia a buscadoras de Jalisco  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/el-rey-de-espana-felipe-vi-premia-a-buscadoras-
de-jalisco/1641008 
El rey Felipe VI de España entregó ayer el Premio de Derechos Humanos 
Rey de España al colectivo Familias Unidas por Nuestros Desaparecidos 
Jalisco (FUNDEJ) y dijo que las desapariciones erosionan la confianza en las  
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instituciones. El monarca destacó el alto valor social y humanitario de esta 
organización, formada por los familiares de las víctimas, como 
representación de todos los colectivos que realizan labores de búsqueda en 
México. “La desaparición de una sola persona afecta a generaciones, 
erosiona la confianza en las instituciones y desafía la conciencia colectiva”, 
dijo el rey Felipe VI, luego de la entrega del galardón a Guadalupe Aguilar, 
fundadora y coordinadora del colectivo. 
“FUNDEJ surgida de la solidaridad entre familias que comparten una 
tragedia común representa un movimiento por la dignidad humana y los 
valores que sustentan nuestras sociedades”, subrayó. 
Afirmó que en un mundo donde los conflictos armados y las violaciones de 
los derechos humanos continúan desafiando la conciencia global, este 
premio “es un recordatorio del trabajo que todavía queda por hacer y del 
papel fundamental de toda la sociedad en la construcción de un futuro 
donde el respeto a los derechos humanos forme parte de la cotidianidad; 
donde deje de ser un objetivo, incluso utópico, para ser una realidad vivida 
con certeza y eficacia”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/acabar-con-las-ratas-la-mision-del-
nuevo-mando-en-el-aeropuerto-de-la-cdmx/ 
Nos comentan que ante la llegada del contralmirante José Ramón Rivera 
Parga como nuevo director general del Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM), quieren acabar con toda la plaga de ratas que hay 
en la terminal aérea. Desde luego, se refieren a las de cuatro patas. 
Coincidiendo con la nueva administración del complejo aeroportuario, se 
acaba de lanzar una licitación para acabar con toda la fauna nociva que 
pueda haber, como ratas y ratones. Nos adelantan que el costo de este 
servicio podría llegar a los 4 millones de pesos. ¿Y para cuando el plan para 
erradicar a las de dos patas? 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_2042 
Que a pesar de la acelerada multiplicación de delitos cibernéticos y los 
vacíos legales para prevenirlos y sancionarlos con eficacia, el principal 
impulsor de la Ley Federal de Ciberseguridad en la Cámara de Diputados, 
Javier López Casarín, decidió ayer retirar su iniciativa después de un año en 
busca del consenso, sin voluntad de las bancadas para entrarle al debate y 
en medio de intereses encontrados de los sectores involucrados. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2024-03-14/op267432?pc=102 
¡AH, CARAY! Pese a la promesa presidencial ante la cúpula empresarial de 
que el asunto se pospondría, en San Lázaro ya echaron a andar la 
maquinaria para aprobar la reforma que reduce de 48 a 40 horas la semana 
laboral. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
La renuncia de la gobernadora, la cancelación del Tren Maya  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/la-renuncia-de-la-
gobernadora-la-cancelacion-del-tren-maya/ 
López Obrador ya hubiera pedido la renuncia de la gobernadora, la 
secretaria de Gobernación y en una de esas, hasta del presidente mismo. 
En Guerrero, los narcos torturan y golpean a los transportistas para que les 
paguen el derecho de piso. Las imágenes son brutales. Los transportistas, 
hartos de las extorsiones, hacen paros de labores. Chilpancingo, Iguala, 
Taxco, se vuelven pueblos fantasmas, sin transporte público, sin comercios, 
sin escuelas. El líder de un cártel dice que financió la campaña del partido 
que gobierna a nivel municipal, estatal y nacional. Matan a un estudiante de 
Ayotzinapa. “Ya nos faltan 44”. El gobierno trata de encubrir el crimen 
criminalizando al estudiante. Se descubre la verdad: lo mató un policía 
estatal, pero… el policía “se fuga”. Por esa “fuga” entran en pleito público la 
Fiscalía de Guerrero (controlada por el Ejército, el más poderoso de los 
acusados por el caso Ayotzinapa) y la Secretaría de Seguridad estatal (que 
responde al jefe de toda esa mafia local, el morenista Félix Salgado 
Macedonio, papá de la gobernadora, Evelyn Salgado).  
 
Mario Maldonado 
Grupo Monterrey va contra Samuel García  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/grupo-monterrey-va-contra-
samuel-garcia/ 
El arribo de Samuel García a la gubernatura de Nuevo León, como el de 
Jaime Rodríguez “El Bronco”, no podría entenderse sin el apoyo y 
participación de los grandes empresarios de Monterrey, principalmente sin 
el que se conoce como el “Grupo de los 10” o “Grupo Monterrey”. Ellos lo 
impulsaron al cargo y, al parecer, ahora lo quieren ver caer.  
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Samuel García está consciente de que, más que de la Fiscalía General de 
Justicia del estado, la información que circuló ayer sobre presuntas 
triangulaciones de recursos proviene de los enemigos que ha venido 
sembrando durante sus primeros años de gobierno, específicamente de los 
hombres y mujeres de negocios a los que intentó someter mediante 
presuntos actos de extorsión, según lo han denunciado los hombres de 
negocios del estado. 
 
Salvador García Soto 
El fiscal se puso nervioso ante el cambio de sexenio 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-fiscal-se-puso-nervioso-
ante-el-cambio-de-sexenio/ 
A pesar de que su nombramiento termina hasta el año 2028 y de que sólo 
por mayoría de votos del Senado podría ser removido del cargo y no 
terminar el periodo para el que fue electo, el fiscal General de la República, 
Alejandro Gertz Manero, ya sintió el frío del fin de sexenio. 
Los rumores que empezaron a circular hace un par de semanas, sobre que 
la candidata presidencial de Morena no pensaba mantenerlo al frente de la 
Fiscalía y que buscaría un cambio de titular, pusieron demasiado nervioso 
al señor fiscal que, sin verificar si la información era real o si venía de fuentes 
fidedignas, comenzó a mover sus relaciones con la oposición pensando en 
que, en caso de que intentaran removerlo en el próximo sexenio, se 
requerirían forzosamente votos opositores para reunir las dos terceras 
partes del Senado y autorizar su remoción. 
 
Héctor de Mauleón 
Con un asesinato, los Ardillos garantizan su reinado  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/con-un-asesinato-los-
ardillos-garantizan-su-reinado/ 
La violencia electoral regresó a Chilapa a las 10:30 de la noche del 12 de 
marzo de pasado. A esa hora, el candidato de Morena a la presidencia 
municipal, Tomás Álvarez Patrón, volvía de una asamblea informativa que 
se llevó a cabo en la comunidad Cuadrilla Nueva de Chilapa. 
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Al bajar de su automóvil, un viejo Pointer de color rojo, Álvarez Patrón fue 
interceptado y recibió dos tiros en la cabeza.  
Chilapa fue el municipio donde más agresiones sufrieron los integrantes de 
partidos durante el proceso electoral de 2021. 
Al aspirante perredista a la alcaldía, Antonio Hernández, hombres armados 
lo acribillaron en el interior de su negocio de venta de materiales de 
construcción. Al también aspirante, pero de Morena, Orencio Bello lo 
asesinaron a tiros en la carretera Chilpancingo-Chilapa. 
 
Carlos Marín 
Distractores y temor preelectoral  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/distractores-y-temor-
preelectoral 
El presidente López Obrador ha sido insistente en dos temas teóricamente 
peligrosos, pero de imposible realización por carecer de sentido, uno en 
extremo insensato y escandaloso repetido ayer y antier: que se le quiere dar 
“un golpe de Estado”. 
Otro sin sustento alguno, pero que suele reiterar es que no buscará 
reelegirse. 
Lo del “golpe” —al que hoy apellida “técnico”—, lo decía por ejemplo cuando 
impulsaba la consulta popular sobre la revocación de mandato (que en 
realidad fue la búsqueda de su ratificación), y lo segundo llegó a grado tal 
que el faccioso subsecretario federal de Salud, Hugo López-Gatell, incluyó 
entre los imaginarios “golpistas” a los padres de niños con cáncer que hasta 
la fecha vienen denunciando el criminal desabasto de medicamentos. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Violar la ley e invocar el golpe de Estado  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/violar-la-ley-e-invocar-
el-golpe-de-estado 
Morena se opone a la desaparición de los desaparecidos poderes en 
Guerrero. Florestán 
Para López Obrador, su proyecto histórico de la cuarta transformación, 
como continuidad de la primera, la Independencia con Hidalgo, la Reforma  
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con Juárez y la Democracia con Madero, depende del resultado electoral del 
2 de junio. Lo sabe y por eso ha empeñado toda su gestión y quehacer en 
ganar la Presidencia de la República con Claudia Sheinbaum que, está 
convencido, es la única que se lo garantiza y para lograrlo, está, como ha 
estado y estará, dispuesto a todo. Incluso violar la misma Constitución que 
protestó guardar y hacer guardar con todas las leyes que de ella emanan, lo 
que no ha hecho del todo, al punto de pasar de su máxima de no me vengan 
a mí con el cuento de que la ley es la ley, a declararse por encima de ella a 
partir de su autoridad moral y política. 
 
Enrique Quintana 
¿Es sólido el crecimiento de la construcción?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2024/03/14/es-solido-el-
crecimiento-de-la-construccion/ 
La industria de la construcción está viviendo un fenómeno inédito en 
México. Por mucho tiempo se convirtió en una de las actividades 
económicas más castigadas en México. Se decía que el crecimiento del país 
provenía fundamentalmente de las exportaciones, mientras que otras 
actividades no lograban prosperar. La información correspondiente a enero, 
que fue dada a conocer hace pocos días por el INEGI, señala que el 
crecimiento de la construcción a tasa anual fue de 17.9 por ciento, la más 
elevada entre todos los sectores de la industria. 
Pero, hagamos un recuento de la trayectoria de esta industria a lo largo de 
este siglo. En el sexenio de Vicente Fox, el crecimiento acumulado de la 
industria de la construcción fue de 12.4 por ciento. Esto implicó un ritmo de 
2.0 por ciento al año. 
 
Raymundo Riva Palacio 
El secuestro de Jaime Barrera  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2024/03/14/el-secuestro-
de-jaime-barrera/ 
La privación de la libertad de Jaime Barrera durante casi 40 horas tuvo una 
conclusión feliz, cuando menos hasta ahora. Barrera, uno de los periodistas 
más visibles de Jalisco, respetado y estimado por sus colegas, fue liberado  
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por sus captores, que lo atraparon con violencia el lunes poco después de 
las dos de la tarde al salir de Mega Radio, la estación radiofónica donde 
también colaboraba, ubicada en Zapopan. Barrera le narró a Azucena Uresti 
en Radio Fórmula un operativo de cuando menos dos vehículos y cinco 
personas armadas que no dejaron que prendiera su automóvil y lo subieron 
a otro “con toda facilidad… en una zona muy transitada”. 
Barrera, con los ojos vendados desde un principio, fue llevado a un sitio 
donde estuvo un día y de ahí lo trasladaron a otro. Después, en la 
madrugada, lo soltaron en el municipio de Magdalena, a 80 kilómetros de 
Guadalajara, con las manos atadas. En su narración, cuenta que lo tuvieron 
hincado, que es un acto de humillación y sometimiento de los captores, y 
que antes de liberarlo le dieron dos “tablazos”, que es un código criminal de 
advertencia para, como el mismo periodista lo interpretó, portarse bien. 
 
Darío Celis 
Ampara Corte a TotalPlay vs. pago de 1,000 mdp  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/3/14/ampara-corte-totalplay-vs-pago-de-
1000-mdp-585640.html 
LA SEGUNDA SALA de la Suprema Corte de Justicia de la Nación amparó 
ayer a Totalplay contra un crédito fiscal por mil millones de pesos que el 
Servicio de Administración Tributaria (SAT) quiso fincarle. 
El caso se centra en el ejercicio fiscal 2018, en el que el grupo de Ricardo 
Salinas Pliego cuestionó deducciones hasta por 640 millones de pesos por 
diversos conceptos en el crédito fiscal que se les fincó. 
Tras una revisión exhaustiva, la Segunda Sala que preside el ministro Alberto 
Pérez Dayán determinó que dichas deducciones eran válidas y bien 
aplicadas, de acuerdo a la entonces normativa vigente. 
Con tres votos a favor emitidos por los ministros Yasmín Esquivel, Javier 
Laynez y Alberto Pérez Dayán y dos votos en contra sufragados por los 
ministros Lenia Batres y Luis María Aguilar se concedió el amparo y 
protección al contribuyente. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Casas de 30 colonias de Pachuca irregulares y sin escriturar  
https://www.am.com.mx/zona-metropolitana/2024/3/13/casas-de-30-colonias-de-pachuca-
irregulares-sin-escriturar-698338.html 
Hidalgo. - Suman 30 colonias de Pachuca asentadas en ejidos que se 
consideran irregulares y carecen de escritura, informó la Procuraduría 
Agraria de Hidalgo. 
PENDIENTES EN LOS EJIDOS 
Los inmuebles se ubican en los ejidos de Santa Julia, Venta Prieta, San 
Cayetano, Villa Aquiles Serdán, el Huixmí y Santiago Tlapacoya. 
A través del Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Insus), antes Comisión 
para la Regularización de la Tenencia de la Tierra (Corett) se realizan 
gestiones para escriturar los lotes o casas. 
VENTAS ILEGALES 
El anterior procurador agrario, Andrés Velázquez Vázquez, mencionó que 
hay 30 colonias en situación irregular. 
Así que se trabaja en esos sectores para detectar cuáles ya tienen 
documentos pues algunos lotes fueron comprados de manera ilegal y otros 
con base a la normatividad. 
REGISTRO AGRARIO 
Los estudios se hacen a través del Instituto Catastral, el Registro Agrario 
Nacional y la Comisión Estatal de Vivienda. 
 
Guía Completa para Comprar Terreno Ejidal y Convertirlo en 
Privado  
https://www.mexicoemprende.org.mx/comprar-terreno-ejidal/ 
En el vasto mundo del mercado inmobiliario, los terrenos se destacan como 
una opción de inversión intrigante debido a su versatilidad y la posibilidad 
de desarrollar diversos proyectos. Entre estas opciones, los terrenos ejidales 
emergen como una oportunidad única, aunque no exenta de desafíos y 
particularidades legales que es fundamental comprender antes de 
adentrarse en su compra.  
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En esta guía exhaustiva, exploraremos en profundidad qué implica comprar 
un terreno ejidal, cómo convertirlo en privado y los aspectos cruciales a 
considerar en este proceso. 
¿Qué son los Terrenos Ejidales? 
Los terrenos ejidales, en su esencia, representan parcelas de tierra 
otorgadas por el Estado con el propósito específico de realizar actividades 
agrícolas o ganaderas. No obstante, es importante destacar que la 
propiedad de estos terrenos no recae en un individuo en particular, sino en 
el municipio donde se ubican, siendo administrados por tres entidades 
jurídicas: la Asamblea Ejidal, el Comisariado Ejidal y el Consejo de Vigilancia. 
Estos órganos se encargan de gestionar, vigilar y representar estos bienes 
conforme a la normativa vigente. 
¿Cómo Comprar un Terreno Ejidal? 
La adquisición de un terreno ejidal requiere comprender el proceso legal es 
recomendable asesorarte con un abogado agrario y los requisitos 
necesarios para convertirlo en propiedad privada: 
Pasos para la Regularización: 

1. Cumplir con los Requisitos: Se deben reunir documentos como la 
certificación parcelaria, identificación oficial, solicitud para obtener el 
dominio pleno del terreno, entre otros. 

2. Expedir la Convocatoria: Notificar a la Procuraduría Agraria y convocar 
a una Asamblea Ejidal para discutir la regularización del terreno. 

3. Celebrar la Asamblea: Debe cumplirse con la asistencia requerida por 
ley y obtener una resolución favorable de al menos dos terceras partes 
de los presentes. 

4. Inscribir el Acta de Asamblea: Todos los acuerdos tomados deben ser 
inscritos en el Registro Agrario Nacional (RAN). 

5. Dar de Baja el Certificado Parcelario: Es necesario dar de baja el 
certificado parcelario en el RAN para expedir el título de propiedad. 

6. Dar de Alta en Registro Público: Finalmente, el terreno regularizado 
debe ser registrado como propiedad privada en el Registro Público de 
la Propiedad. 

 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 14/03/2024  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5720254&fecha=14/03/2024#gsc.tab=0 
ACUERDO General 4/2024 que emite el Pleno del Tribunal Superior Agrario, 
por el que se comunica la nueva sede del Tribunal Unitario Agrario del 
Distrito 41, con sede en Acapulco, Guerrero. 
 
Reserva de la Biosfera El Triunfo, Chiapas, 34 años de 
conservación  
https://www.gob.mx/conanp/prensa/reserva-de-la-biosfera-el-triunfo-chiapas-34-anos-de-
conservacion 
La Reserva de la Biosfera El Triunfo, en Chiapas, celebra 34 años de haber 
sido decretada, el 13 de marzo de 1990, cuenta con una extensión de 119 mil 
177 hectáreas, en las cuales se cuida el bosque de niebla. 
Esta Área Natural Protegida (ANP), brinda protección y hogar a especies 
emblemáticas como el jaguar, tapir, tigrillo, nutria, quetzal, zopilote rey y el 
pavón, conocido como el unicornio del bosque de niebla, así como a una 
gran cantidad de orquídeas, helechos arborescentes y cícadas, árboles de 
hasta 70 metros de altura, llamados también “mezcal”. 
Actualmente, la conservación de este sitio continúa a cargo de la Comisión 
Nacional de Áreas Naturales Protegidas, que trabaja de la mano con las 
comunidades, pueblos y autoridades ambientales de los tres órdenes de 
gobierno, entre otros. Sin embargo, la iniciativa de cuidarlo la llevó a cabo 
Miguel Álvarez del Toro, conservacionista chipaneco, quien decidió conocer 
en persona al pavón en la década de 1960, logrando que en 1972 se decretara 
como Área Típica del Estado de Chiapas El Triunfo. 
 
Cuxtitali sin agua por conflicto agrario  
https://www.cuartopoder.mx/chiapas/cuxtitali-sin-agua-por-conflicto-agrario/484592 
Chiapas. - Por un conflicto agrario, nuevamente a habitantes del barrio de 
Cuxtitali de San Cristóbal de Las Casas les fue cortado el servicio de agua,  
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“poniendo en riesgo la salud y la vida de miles de familias, niños, mujeres y 
adultos mayores que dependen del vital líquido”.  
En un comunicado enviado a las autoridades, representantes de la mesa 
directiva del Sistema de Agua Chupactic dan a conocer que en tres 
ocasiones y en diferentes fechas le han prohibido la entrada al manantial 
para dar mantenimiento a sus líneas de distribución y les han impedido 
reforestar el área con la amenaza de secuestrar a las personas que ingresen, 
sin embargo, lo han hecho (consta en registro de atención en la 
Procuraduría General de Justicia Zona Altos). 
Que el pasado 5 de marzo, por tercera ocasión volvieron a cerrar las válvulas, 
por lo que solicitan la urgente intervención de las autoridades. 
Dan a conocer que el pasado día 8 se realizó un operativo encabezado por 
el gobierno municipal, estatal, Guardia Nacional, Ejército Mexicano, 
Seguridad Pública y Derechos Humanos, ingresaron a la comunidad para 
restablecer el vital líquido. 
 
Infonavit y ONU-Habitat destacan resultados de su 
colaboración  
https://centrourbano.com/urbanismo/infonavit-onu-habitat-colaboracion/ 
Recientemente, ONU-Hábitat y el Instituto del Fondo Nacional de la 
Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) presentaron los resultados de su 
acuerdo de colaboración, firmado en junio de 2022 con el objetivo de 
garantizar el derecho de los trabajadores a una vivienda adecuada. 
Dicho acuerdo contempló tres líneas de trabajo: 

• Planeación urbana municipal. Planteó la elaboración de 10 Programas 
Municipales de Desarrollo Urbano (PMDU). 

• Generación y análisis de indicadores espaciales a escala urbana. 
Incluyó la generación de 25 reportes municipales sobre el 
cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible a nivel urbano, 
con recomendaciones de política habitacional, desarrollo urbano, 
suelo y financiación de proyectos. Asimismo, se elaboró un documento 
de Orientaciones y buenas prácticas que integra recomendaciones 
respaldadas a nivel global y regional con el propósito de apoyar a los 
gobiernos municipales a enfrentar diversos retos urbanos. 
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• Análisis sobre la integración de cadenas de valor del sector de la 

construcción habitacional. Se planteó la producción de un documento 
de análisis de cadenas de valor del sector de la construcción de 
vivienda, y un segundo documento con recomendaciones de políticas 
públicas. 

 
Electrificación de San Juanico genera primer conflicto con 
ejidatarios; no tienen autorización de uso de servidumbre de 
paso  
https://www.diarioelindependiente.mx/2024/03/electrificacion-de-san-juanico-genera-
primer-conflicto-con-ejidatarios-no-tienen-autorizacion-de-uso-de-servidumbre-de-paso 
Baja California Sur. - De nueva cuenta, el proyecto de electrificación de San 
Juanico generó una inconformidad con los ejidatarios de La Purísima por la 
falta de autorización para hacer uso de la servidumbre de paso para las 
instalaciones del tendido eléctrico. Respecto al tema, la presidenta y 
apoderada del Ejido La Purísima, Marely Higuera Arce, señaló que el 
gobernador, Víctor Manuel Castro Cosío, y la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) carecen de la documentación necesaria, por lo cual, 
considera que el ejecutivo ejerce invasión de parcelas asignadas a los 
ejidatarios. Aunque Castro Cosío había asegurado que poseían los permisos 
para el acceso y colocación de los insumos eléctricos, mismos que serían 
colocados en los caminos estatales; sin embargo, Higuera Arce afirmó que 
el mandatario “estaba mintiendo” al afirmar sus dichos.  
"El gobernador no tiene autorizado para la servidumbre de paso mientras 
no cumplan los acuerdos a los cuales se comprometieron. A pesar de que el 
gobernador había dicho que no sería por ahí la línea, que sería por el camino 
viejo, él mismo reconoce que por parte del ejido no tienen ninguna 
autorización". 
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